

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 85 (1997)

Heft: 1406

Artikel: Les Romandes et le monde

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-281253>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le corps des femmes

Le deuxième jour, les présentations et les débats se sont orientés sur le corps des femmes: les droits reproductive et sexuels, la médicalisation, la santé au travail, la santé mentale et le SIDA. Le troisième jour, nous avons abordé l'organisation et les perspectives futures pour le mouvement femmes et santé à travers le bilan de la campagne contre la mortalité maternelle, l'introduction du concept de genre dans les politiques publiques, le partenariat et les alliances, l'organisation des femmes noires, des campagnes contre la violence contre les femmes.

Sans compter que chaque soir entre 17 heures et 23 heures, d'autres présentations et débats étaient proposés, au total 130 prévus, plus ceux qui se sont organisés spontanément. Des annonces sur les portes d'ascenseurs invitaient sans cesse à la recherche d'une salle pour visionner un film ou découvrir un nouveau sujet. L'organisation de la conférence était dans l'ensemble excellente et le cadre très agréable (un vieil hôtel cinq étoiles au prix d'un trois étoiles au bord de la mer). Le tout avec des moments très ludiques comme l'ouverture faite par les femmes de théâtre («Locas de pedras lilas» - folles à lier de couleur lilas!) de Recife. D'autres moments étaient très émouvants comme l'hommage rendu à des femmes brésiliennes qui luttent depuis 50 ans, de la colonisa-

tion à la dictature pendant laquelle leurs enfants ont été assassinés ou ont disparu. Depuis, elles n'ont jamais cessé de défendre la cause des femmes.

Il est difficile de transmettre l'excitation et la stimulation qu'une telle rencontre peut provoquer chez les participantes et au retour, dans leurs groupes respectifs. Le réseau des femmes africaines devrait se trouver renforcé par cette rencontre. En effet, depuis la rencontre du Costa Rica (5^e), la langue française avait été perdue, empêchant la participation des Africaines pour qui le français est la première langue étrangère. Au Brésil, les langues étaient le portugais, l'espagnol, l'anglais et le français avec traduction assurée. De plus sur 60 femmes invitées, 25 étaient africaines. D'autres réseaux se trouvent renforcés, comme celui Femmes, santé et travail, né à Barcelone en 1996.

Les participantes réunies à Rio ont constaté des avancées significatives dans l'agenda du mouvement de santé des femmes au cours des trois dernières années. Mais il reste beaucoup à faire pour que ces grandes déclarations soit réellement appliquées et se traduisent par une amélioration de la qualité de vie des femmes dans le monde.

Voilà. Si tout va bien, la prochaine rencontre devrait avoir lieu au tournant du siècle au Canada.

Texte et photo: Rina Nissim

LES ROMANDES ET LE MONDE

Rappelons ici le lien particulier qui unit les mouvements des femmes romands à celui du Brésil. En effet, le Collectif sexualité et santé de São Paulo ouvrait en 1986 un centre de santé des femmes «Ambulatoria», pionnier pour la région, sur le modèle et avec la collaboration du «Dispensaire des femmes» de l'époque. «SOS Corpo», un groupe moteur de Recife, est également issu d'une rencontre de femmes suisses et brésiliennes. Et «IDAC» (Institut d'éducation culturel) a eu aussi ses racines à Genève pendant la période de la dictature. L'échange va dans les deux sens, ainsi ce sont des techniques d'éducation populaire de Paulo Freire adaptées par les femmes brésiliennes et latino-américaines, qui sont à l'origine de notre mouvement self-help et qui sont reprises dans des centres créés plus récemment comme Appartenance à Lausanne.

N.B. La déclaration de Rio et le rapport final sont disponibles auprès d'Espace Femmes International (EFI), 2, rue de la Tannerie, 1227 Carouge, tél et FAX: 022/300 26 27.

A Rio, ça discute!

